



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

**Reabriendo las Fronteras: Un balance de la Inversión extranjera en el sector
manufacturero en San Luis Potosí (1998-2005)**

Dr. José Guadalupe Rivera González
Coordinación de Ciencias Sociales Y Humanidades
Licenciatura de Antropología
Universidad Autónoma de San Luis Potosí

▪ **Introducción**

Actualmente se ha vuelto común leer en muchos trabajos que abordan el tema de la apertura comercial de nuestro país, los diversos efectos que este fenómeno ha traído consigo en diversas regiones y localidades que las conforman. Entre las temáticas más recurrentes y frecuentes encontramos las siguientes ¿cuáles han sido los impactos de la inserción de las economías regionales al mercado global? ¿Cómo se ha modificado la fisonomía de la sociedad local en el contexto de la inclusión de las regiones en las dinámicas de la economía globalizada? ¿Cuál ha sido el papel del estado y de algunos actores locales ante el contexto de la apertura? y ¿Cuáles han sido los impactos en las diversas tecnologías locales de producción a partir de la llegada de tecnología foráneas? Es decir, algo que caracteriza a muchas de las recientes investigaciones, es que en ellas se presentan y se discuten los procesos y las dinámicas contemporáneas de diversas regiones junto con las localidades que la conforman, sin tomar mucho en cuenta los procesos de influencia, cambio y asimilación a los que han estado sujetas como resultado de su vinculación con actores y procesos externos desde siglos atrás y que han contribuido a modificar



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

el paisaje tanto natural, como el cultural, el económico laboral y social de regiones y localidades completas (Rosales Ortega; Alba, *et, al.*, Camacho Sandoval, 2000, Acosta Barradas, 2005).

- **Aspectos Históricos de la Inversión Extranjera Directa en México: El caso de la Región Centro Norte 1880-1910**

La presencia de la inversión extranjera no es algo que resulte totalmente desconocido o ajeno en el país, y en algunas de las entidades de la república mexicana y en particular en algunas regiones y localidades que las conforma. Precisamente algunas regiones experimentaron singulares momentos de auge y desarrollo a partir de que el país abrió sus fronteras a la inversión de empresas extranjeras en su territorio. Un claro ejemplo, entre muchos, de lo anterior lo podemos encontrar en el proceso que experimentó la economía mexicana durante las últimas 2 décadas del siglo XIX y la primera década del siglo XX, y que fue muy parecido al proceso experimentado en la actualidad por algunos sectores productivos. Digamos que la economía nacional de aquellos años se insertó en algo a lo que no se le llamaba global, pero que comparte muchas de las particularidades de lo que ahora conocemos como la globalización de los procesos productivos. Por ejemplo, es importante destacar que un porcentaje significativo de las inversiones extranjeras que se hicieron en ese momento en nuestro país, particularmente las destinadas a la minería, se ubicaron principalmente en los



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

estados norteros del país, destacándose los estados de Aguascalientes Coahuila, Chihuahua Zacatecas y San Luis Potosí (Sariego, 1988; Gámez, 1997, 2001).

No obstante las diferencias ente ambos momentos, hay que decir que la apertura de la economía que se experimentó durante el siglo XIX y la apertura que se experimenta a finales del siglo XX y que aún continua en lo que va del XXI, resultan de mucho interés, ya que en el periodo de 1880-1910 se dio la transición por parte de algunos sectores de producción al modo capitalista de producción, además de que se experimentó la incorporación de una parte de las actividades productivas del país al nuevo sistema de intercambios internacionales. Es durante este periodo que importantes sectores productivos del país se insertaron en la nueva expansión mundial de intercambios tanto de productos básicos de consumo como de materias primas. En este proceso influyó la vinculación económica de México con los países desarrollados mismo que contribuyo a que éste se constituyera en un importante receptor de capitales. En ese momento, el país contribuyo de manera significativa al aportar las materias primas que el auge económico demandaba en cantidades crecientes, sobre todo en Estados Unidos y Europa. Las particularidades bajo las cuales se llevó a cabo esta integración fueron a partir de la exportación de materias primas que demandaban los mercados y la



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

industria internacional en esos momentos. En ese sentido la minería se constituyó en una actividad central en esta etapa de crecimiento.

La inserción del país en la expansión mundial de los intercambios tanto de productos básicos de consumo como de materias primas, apoyada por la demanda provocada por la segunda ruptura tecnológica del último cuarto del siglo XIX, permitió que la economía mexicana experimentara cambios en la infraestructura. Ejemplo de esto último fue la llegada del ferrocarril el cual contribuyó a la formación del mercado interno y a la distribución del mineral fuera de las fronteras mexicanas a bajos costos. La llegada de este medio sirvió para comunicar regiones, también llegaron gentes de otros rumbos y prácticas culturales de otras regiones y de otros países. La construcción del ferrocarril contribuyó en gran parte a incentivar las inversiones extranjeras, principalmente las de origen norteamericano. Esto favoreció las relaciones con los Estados Unidos y apoyó la formación de empresas mineras y metalúrgicas, sobre todo en el norte del país.

En este mismo sentido, fue durante las últimas décadas del siglo XIX cuando se produjeron cambios en la economía nacional que permitieron la inserción del país en el modo de producción capitalista internacional, lo cual supuso transformaciones en la integración, la inversión, la tecnología y en las formas



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

organizativas, administrativas y laborales de las empresas mineras. De esta manera, es posible entender las particularidades bajo las cuales se ha venido dando la integración de regiones-localidades a las dinámicas del capitalismo global-mundial desde mucho tiempo atrás. Esto último se evidencia en las diferentes experiencias transformaciones que se dieron en algunas regiones y en particular algunas localidades de las mismas regiones. Al finalizar el siglo XIX, el gobierno mexicano aplicó algunas políticas que implicaron, en primer término, la apertura del país a los bienes y capitales extranjeros. En 1823 el gobierno suspendió la prohibición impuesta desde los primeros años del periodo independiente a los extranjeros para trabajar las minas; permitiendo entonces la asociación con empresarios nacionales y la adquisición de acciones mineras. Se les concedía a los extranjeros la propiedad de las minas con la condición de no suspender la actividad de las mismas. Aquí el estado jugó un papel muy importante ya que contribuyó a abrir las fronteras y promover la llegada de capitales extranjeros al país y promover a la iniciativa privada para que esta asumiera un papel protagónico en esa etapa de la historia.

Con la llegada de las empresas extranjeras de esa época (reitero fundamentalmente las pertenecientes al ramo de la minería), llegarían también nuevas tecnologías, nuevas formas de organizar el trabajo en las minas, nuevas formas de trabajo y de explotación de las mismas. Al igual con lo que sucede en la



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

época actual, el dinamismo de la actividad económica estuvo determinado por el propio dinamismo que experimentó el sector exportador y la vinculación de la minería con las actividades vinculadas al sector de las exportaciones. El dinamismo que experimentan las regiones al consolidarse como importantes receptoras de capitales extranjeros, debe de entenderse como la búsqueda de nuevas y variadas estrategias de las empresas para seguir generando mayores ganancias, pero a la vez generando importantes ahorros en pago de salarios y buscando ganar espacio en competitividad

También en ese mismo periodo (1880-1910) en el contexto de las condiciones laborales, hubo ausencia de normas reguladoras relativas a los salarios, a las condiciones de trabajo, migraciones, a las contrataciones, entre otras. El control sobre el proceso de trabajo variaba entre los empresarios; algunos lo supervisaban directamente, otros dejaban el control a los trabajadores mineros, también había una organización del trabajo en la que los veteranos adiestraban a los mineros jóvenes. La organización del trabajo y las tecnologías aplicadas requirieron de fuerza de trabajo especializada, o un operario semicalificado; el control del trabajo se concentró en los capataces, que usaban la supervisión directa o los ritmos de la tecnología para dirigir el trabajo. También fue muy significativo ver como algunas estrategias de trabajo que se podrían considerar (para esos momentos), como artesanales, fueron sustituidas por otras que implicaban la adecuación del



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

trabajador a nuevas y sofisticadas tecnologías y a las demandas de productividad que establecía la empresa con los supervisores.

Cabe señalar que durante el periodo 1880-1910, las inversiones estadounidenses predominaron sobre todo en los últimos años de la década de 1910, manteniendo un 77% del total de los capitales en la minería, una diferencia notable con respecto a los demás. Por ejemplo, los ingleses representaban el 13%, destacando que esta inversión se canalizó hacia el centro del país (fundamentalmente al estado de Hidalgo), mientras que el capital de origen francés se concentró en empresas localizadas en el pacífico norte. Este es un dato significativo, ya que nos confirma (desde aquellos años) la marcada dependencia de las economías de la región respecto a las inversiones extranjeras y en particular la dependencia de la economía nacional hacia las inversiones de empresarios estadounidenses. Una muestra de esto último, fue que de las 1030 empresas mineras en funcionamiento en 1910, 840 habían sido organizadas en los Estados Unidos, 148 en México, 40 en el Reino Unido y únicamente 2 en Francia. México se volvió en aquellos años, uno de los principales destinos de los capitales estadounidenses invertidos en el exterior. En este sentido México recibió el 20% del total de lo invertido por los Estados Unidos fuera de su frontera (Gámez, 2001).

- **La región Centro Norte de México ante la etapa del capitalismo *globalizador*: el caso de San Luis Potosí.**



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

Como resultado de las frecuentes reestructuraciones que ha venido experimentando el capitalismo como sistema de acumulación en el ámbito global y local, es que se han puesto en marcha frecuentes procesos de cambio y adecuaciones. Es decir, cuando los sistemas o modelos de acumulación sufren una crisis estructural a raíz de sus propias contradicciones inherentes, éstos se ven en la necesidad de modificar o cambiar sus formas para alcanzar los mismos fines; en este caso, una más rápida y eficaz generación y acumulación de riqueza.

Es en este contexto en el que debemos de entender la adopción del modelo *Globalizador* por parte de la economía nacional. Así, la lógica del nuevo modelo se encaminó concretamente a impulsar el incremento del capital privado, a partir de la conformación de grandes y competitivos monopolios en un ámbito global. Esto llevó a que el capital privado se diera a la tarea de buscar otras condiciones para la puesta en marcha de diversas estrategias y poder ganar nuevos mercados, lo cual se dio a partir de la integración de regiones y economías periféricas al centro de una economía capitalista, lo que privilegió las tendencias globales o multinacionales del capital. Es en este sentido, en el cual se debe de entender la puesta en marcha de las estrategias globalizadoras de la economía mundial y de la economía nacional (Castells, 1995; 1997; Rueda Peiro, 1998; Hernández Laos y Jorge Velásquez Roa 2003).



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

▪ **La inversión extranjera Directa en San Luis Potosí (1998-2005)¹**

Según las cifras y los datos proporcionados por la Secretaría de Economía a nivel federal y a nivel estatal, señalan que para el año de 1996 se encontraban instaladas en la entidad 57 empresas con inversión extranjera, en menos de 10 años, al mes de septiembre del 2005 se contaban ya 192 empresas con inversión extranjera directa. Es decir, en un periodo de 9 años se triplicó la cantidad de este tipo de empresas, esta cantidad representaba el 0.6 del total de las empresas con participación extranjera en el país.

La capital de la entidad es donde se concentra el 88.5 % del total de las empresas que registran algún tipo de inversión extranjera. En este sentido, su más cercano competidor es el municipio de Matehuala, lugar que registra apenas la cantidad de 9 empresas, las cuales representan apenas el 4.7% de toda la inversión extranjera directa en el estado. El hecho de que un 88.5% del total de las empresas que registran algún porcentaje de inversión extranjera se hayan establecido en la capital del estado y el 11.5 % restante se haya instalado en algunos de los 57 municipios restantes que conforman la entidad, nos habla de un excesivo centralismo, lo cual refleja la existencia de marcadas desigualdades y desequilibrios regionales al interior mismo de la entidad, ya que si las empresas extranjeras buscan aquellas localidades en donde se les ofrezcan las mejores

¹ La información estadística que se presenta en esta parte de la ponencia, es la que se reportó por la



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

condiciones materiales, geográficas, humanas para establecerse y con ello ganar en competitividad, y si lo que encontramos son regiones y localidades en donde literalmente no hay presencia de este tipo de inversión, eso seguramente se debe a la poca o escasa infraestructura en el rubro de las comunicaciones, rezago en el rubro de la educación y una poca o nula capacitación laboral. Respecto al origen de las empresas ubicadas en San Luis Potosí, encontramos que de las 192 empresas, 115, o sea el 59.9% provienen de los Estados Unidos, 24.5% provienen de distintos países europeos, 4.7% es inversión de capital canadiense y un 9.9% de otros países del continente americano. No obstante, a pesar de la diversidad de los orígenes de la inversión extranjera directa, es evidente el predominio de la inversión de los Estados Unidos.

Así como los Estados Unidos tienen un gran predominio en el origen de los capitales invertidos en San Luis Potosí, también sigue siendo evidente que el sector que ha resultado privilegiado con la llegada de nuevas inversiones, ha sido el sector manufacturero. Tan sólo a este sector productivo se destinó el 57.3% del total de la inversión; mientras que al sector de los servicios se destinó el 21.3%, al comercio el 15.1%, a la minería y extracción un 4.7%, a la construcción el 1.6%. Según datos de la Secretaría de Economía, entre enero de 1999 y septiembre de 2005, las empresas con inversión extranjera en San Luis Potosí, materializaron

Subsecretaría de normatividad., inversión extranjera y prácticas comerciales internacionales, de la Secretaría



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

inversiones por 898.4 millones de dólares, esta cifra equivale al 0.8 % de la inversión total extranjera materializada en el país durante ese mismo periodo. En lo referente al empleo, el dinamismo que experimenta actualmente el sector manufacturero como resultado de la llegada de las inversiones extranjeras y de unidades económicas se manifiesta en el hecho de que casi un tercio (29%) de la Población Económicamente Activa (PEA) del estado se encuentre ocupado en alguna empresa de este importante sector productivo.

En este mismo periodo, el estado de San Luis Potosí, pasó a ocupar el segundo lugar entre las entidades que conforman la región Centro-Norte del país (región que se conforma por el estado de Guanajuato, San Luis Potosí, Querétaro, Aguascalientes, Durango y Zacatecas), en lo que se refiere a la captación de inversión extranjera, captando el 24.7% de la IED. En este sentido, el estado de San Luis únicamente fue superado por el vecino estado de Guanajuato, el cual captó el 30.4%, así San Luis quedó por encima de Querétaro que atrajo el 23.2%, Aguascalientes el 16% y muy por abajo quedaron o aparecen entidades como Durango, el cual logró atraer apenas un 4.5% de la IED, y muy abajo aparece el estado de Zacatecas con un 1.1%. Estas cifras nos muestran un desequilibrio regional muy marcado, si es que nos atenemos al hecho de que en la actualidad la inversión extranjera directa se ha convertido en la piedra angular de la economía

de Economía en su reporte correspondiente el mes de septiembre de 2005.



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

nacional y por supuesto de muchas entidades y localidades. Sin embargo, como lo muestran las cifras, hay algunas que han logrado convertirse en una mejor opción que otras para atraer a sus destinos dichas inversiones.

Es decir, las políticas de apertura que se materializaron en 1994 con la puesta en marcha del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), y que representa el modelo para la generación de nuevos y mejores empleo, y por lo tanto mejores posibilidades de alcanzar una mejoría en la calidad de vida, ha servido también para que se dé el surgimiento de zonas que no han sido integradas al proceso de crecimiento y de integración global. También es posible observar como los Estados Unidos se mantienen en San Luis Potosí, al igual que finales del siglo XIX, como los principales inversionistas. El 60% de la inversión en la entidad proviene de este país, de tal manera que la inserción de San Luis Potosí, bueno mejor dicho, la inserción de la capital del estado en las dinámicas de la globalización de la economía, ha representado que la capital venga a formar parte de la recepción de flujos de los Estados Unidos y de la exportación de mercancías manufacturadas hacia ese mismo destino por parte de las empresas ahí establecidas. Es decir, si podemos hablar de un auge en la generación de nuevas oportunidades laborales, reitero principalmente en la capital del estado, debemos de entenderlo como un auge en el empleo generado no por la capacidad productiva de productores locales o regionales, los cuales se han caracterizado por



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

no contar con estrategias de crecimiento propias, hay en este sector una ausencia de proyectos encaminados a potenciar en un futuro la creación de cadenas productivas que se inserten de manera exitosa en los conglomerados industriales que encabezan las empresas extranjeras. Lo que sí observamos es como algunos sectores de la economía de la entidad se están integrando a una red de producción y distribución bajo el dinamismo que se observa en la economía de los Estados Unidos.

Para San Luis Potosí, la actual etapa *globalizadora* del capital ha venido a representar el surgimiento de regiones privilegiadas, o mejor dicho, el surgimiento de un solo municipio privilegiado por la derrama de la inversión extranjera, de la manera vemos que también hay sectores productivos que se han beneficiado más que otros. Un ejemplo de lo anterior es que mientras el sector manufacturero de la entidad ha logrado captar la mayor parte de la inversión de capitales foráneos, también es posible observar la ausencia de inversión enfocada al sector primario. Mientras que la globalización de la producción ha representado el dinamismo para unos, ha representado también el estancamiento de otros. Es decir, localidades de la región media y de la huasteca, que cuentan con las condiciones para el desarrollo de proyectos en el sector agropecuario, no se han visto beneficiadas con este tipo de proyectos productivos por parte de inversiones extranjeras. Las cifras de la Secretaría de Economía en el mismo periodo que



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

hemos venido considerado para el sector manufacturero (1998-2005), no reportan la instalación de ninguna empresa con inversión extranjera para poner en marcha proyectos en el sector primario. Esto no hace más que poner en evidencia la tendencia a un fuerte desequilibrio en las oportunidades que enfrenta la población en regiones con una importante presencia de campesinos e indígenas (como lo es la región de la huasteca), en comparación con la población urbana, en particular la que habita en la capital del estado.

Por ejemplo la labor que han venido a desempeñar las autoridades estatales en el nuevo contexto de la globalización, y que se ha traducido en una competencia con otras entidades de la república para atraer a la mayor cantidad de inversión extranjera. A los potenciales inversionistas extranjeros se les vende San Luis Potosí por su privilegiada situación Geográfica, su cercanía con la frontera de los Estados Unidos, su cercanía a los principales puertos del pacífico y del golfo de México, esta situación geográfica privilegiada hace que se acceda a 70 millones de consumidores en un radio de 500 kilómetros. Además se destaca el hecho de que el estado, o mejor dicho una región del estado, cuenta con una moderna infraestructura productiva y de servicios; también se ofrecen atractivos incentivos gubernamentales en lo referente al cobro de impuestos y por último se ofrece ,también, lo más importante: amplia oferta de mano de obra altamente calificada, un ambiente laboral estable, salarios que se encuentran por debajo de varias



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

entidades del país, además de contar también con una importante población de profesionistas que cuentan también con un excelente nivel de preparación. Además el gobierno remarca en sus argumentos que la Población Económicamente Activa representa más del 30% de la población total de la entidad.

▪ **Conclusiones**

Como hemos podido observar, el fenómeno de la inversión extranjera en San Luis Potosí tiene una larga historia, únicamente que a finales del siglo XIX y Principios del XX su participación se dio alrededor de la minería. Hoy, bajo la influencia del modelo *globalizador*, ese espacio que estuvo vacío durante largas décadas es ocupado, de nueva cuenta, por las inversiones extranjeras y de nueva cuenta por inversiones predominantemente de origen estadounidense. Así como sucedió a finales del siglo XIX, esta inversión ha venido a representar cambios en la manera bajo la cual se lleva a cabo la reproducción de la fuerza de trabajo y también ha representado cambios significativos en la forma de planear la producción esto debido a los cambios en la tecnología utilizada en las empresas.

la inversión extranjera es una acompañante de la nueva estrategia de los capitales globales, así como se experimentó siglos atrás, cuando muchas regiones del mundo



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

fueron incorporadas a un nuevo orden de dominación política y por supuesto económica, hoy esas mismas regiones y localidades experimentan, de nueva cuenta, una nueva incorporación o reintegración a las dinámicas del capitalismo, siendo, de nueva cuenta, receptoras de nuevas y diversas inversiones extranjeras, llevando con ellos nuevas tecnologías, nuevas formas de organizar el trabajo.

Se puede tener la sensación y la idea, equivocada por cierto, de que los procesos de innovación a los que han estado sujetos los actores locales en esta nueva etapa del capitalismo pueden ser fenómenos nuevos en países o regiones de muy “reciente” industrialización, sin embargo, lo que ofrecen otras investigaciones que aquí se han recuperado, es recalcar la presencia bastante añeja de capitales extranjeros en San Luis Potosí, reitero, es un proceso que ha venido asumiendo muy diversos matices y muy diversas maneras de materializarse y manifestarse.

Este es un ejemplo que nos habla de paralelismos. Por un lado en un momento la minería fue la actividad que permitió la inserción de la economía mexicana en los intercambios comerciales de la época, en la actualidad hoy esa inserción se está logrando a partir del dinamismo de las nuevas inversiones extranjeras. Ahora son empresas de ramos del sector manufacturero como empresas del sector automotriz, que representan a los sectores de mayor vanguardia y de mayor dinamismo en esta nueva época del capitalismo ahora en su vertiente global. Por ejemplo mientras se escribía el presente trabajo, se anunció que la empresa



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

General Motors, construiría una nueva planta armadora de autos ligeros, la cual estará ubicada precisamente en uno de los corredores industriales en la ciudad de San Luis Potosí, con una inversión inicial de 650 millones de dólares, en la cual se pretende producir 30 vehículos por hora, este nuevo proyecto pretende generar entre 1800 y 2300 empleos, lo cual seguramente vendrá a generar un impacto multiplicador en diversos ámbitos de la vida laboral, económica y tecnológica de la comunidad. Los argumentos dados por la empresa para haber decidido establecerse en la ciudad de San Luis fueron: las ventajas de infraestructura ofrecidas, el clima laboral y la excelente calidad de la mano de obra. Sin embargo como quedo demostrado, la nueva etapa de industrialización que experimenta San Luis Potosí, o mejor dicho la capital de la entidad, pone sobre la mesa un aspecto importante: la existencia de marcados desequilibrios regionales, mientras que la inversión ha privilegiado a la zona centro del estado, el resto de las regiones (media, altiplano y huasteca), literalmente se han mantenido marginadas de este proceso de integración a las dinámicas del capitalismo global, esto seguramente vendrá a repercutir en el deterioro en las condiciones de la calidad de vida de los habitantes de estas regiones. Al igual que en el pasado, se conformaran nuevas dinámicas migratorias al interior del estado hacía aquellas localidades en donde se concentren las oportunidades de trabajo. Por lo tanto, no es una coincidencia que la capital del estado sea la que registre un mayor crecimiento demográfico



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

Esto es atribuible a un incremento de la inmigración que parece verse acelerada desde mediados de los años noventa. En la actualidad tan sólo en la capital del estado se concentra más del 45% de la población total del estado.

Coincido con otros autores (Costero, 2000), que señalan, que más que un proceso de involucramiento de la economía y de algunos sectores productivos de la entidad (fundamentalmente el sector manufacturero) a procesos verdaderamente globales, lo que está sucediendo es la integración de estos a la dinámica exportadora de una red de empresas, fundamentalmente estadounidenses, que han decidido instalarse en la capital del estado como parte de una estrategia encaminada a formar parte de las redes de abastecimiento de insumos, bienes manufacturados o procesos de ensamble. Estas redes de empresas que se fracturan y que se establecen en diversas partes del mundo, en este caso en San Luis Potosí, han logrado tener la capacidad de innovación, construir relaciones menos asimétricas, fomentar el aprendizaje entre regiones y empresas y tener una mayor capacidad para poder diversificarse. Tal vez sea este uno de los fenómenos verdaderamente nuevos que están experimentando las regiones, localidades en estos nuevos contextos de la globalización.



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

- **Bibliografía**

Acosta Barradas (2005) **Los desafíos de la globalización en México. Una perspectiva regional.** Universidad Veracruzana, Xalapa, Ver., México.



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

Alba, Carlos, Ilán Bizberg, Heléne Rivière d'Arc (compiladores). **Las regiones ante la globalización.** El Colegio de México, Centre Français D'études Mexicaines et Centre américaines, Institut Français de Recherche Scientifique pour le Développement en Coopération, México.

Camacho Sandoval (2000). **Abriendo fronteras. La industria automotriz, textil y del vestido en Aguascalientes.** CIEMA/Instituto Cultural de Aguascalientes.

Castells Manuel (1995) *La ciudad informacional. Tecnologías de la información, reestructuración económica y el proceso urbano-regional.* Alianza Editorial, Madrid.

_____ (1997) *La era de la información: Economía, sociedad y cultura. Vol. 1* Alianza Editorial, Madrid.

Costero, Cecilia (2000) "Aspectos de la inversión extranjera en México. El caso de San Luis Potosí a partir de 1994", En **Vetas, Revista del Colegio de San Luis.** Año II, número 4, enero-abril. 2000. México, pp. 51-78.



V Congreso Nacional AMET 2006

Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

Gámez, Moisés (2001). **De negro brillante a blanco plateado. La empresa minera mexicana a finales del siglo XIX.** COLSAN, México

Hernández Laos, Enrique y Jorge Velásquez Roa (2003). **Globalización, desigualdad y Pobreza. Lecciones de la experiencia mexicana.** UAM-I /Plaza y Valdés editores, México.

Rosales Ortega, Rocío (2003). **Globalización y regiones en México.** Programa Universitario de estudios sobre la ciudad/Facultad de Ciencias Políticas y Sociales/Miguel Ángel Porrúa-Grupo Editorial, México.

Rueda Peiro, Isabel (1998). **México: Crisis, reestructuración económica, social y política.** UNAM/IIE/SIGLO XXI, México.

Sariago, Juan Luis (1988). **Enclaves y minerales en el norte de México. Historia social de los mineros de Cananea y Nueva Rosita. 1990-1970.** Cuadernos de la Casa Chata26, CIESAS, México.



V Congreso Nacional AMET 2006
Trabajo y Reestructuración: Los Retos del Nuevo Siglo

Secretaría de Economía (2005) **Inversión Extranjera en el Estado de San Luis Potosí.**